DOCUMENTO 3 EL PARTIDO COMUNISTA VENEZOLANO (PCV)

- Para 1928, el año que resultaría crucial en la evolución política venezolana, ya había algunos venezolanos aislados que empezaban a recibir su inspiración en los autores marxistas y comunistas.
- 2) Algunos iniciaban la formación de células comunistas en las cárceles (como Juan Bautista Fuenmayor) o en un lejano rincón del país (como Pío Tamayo en El Tocuyo) o se dedicaban a la aventura política en el extranjero (Gustavo Machado en Nicaragua, México y Curazao).
- 3) Sin embargo el Partido Comunista no fue organizado oficialmente hasta 1931, cuando circuló impreso el Primer manifiesto de la sección venezolana de la Internacional Comunista.

La represión política no se hizo esperar y uno de ellos (Rodolfo Quintero) transita el camino de un heroísmo romántico al irse a vivir entre los indios de la Guajira.

- 4) A la muerte de Juan Vicente Gómez, los comunistas venezolanos estructuran su núcleo de avanzada en el Partido Republicano Progresista; aunque admitiendo en él individuos no comunistas. La Constitución Nacional vigente prohibía a los partidos comunistas y anarquistas y otros que atentan contra la nacionalidad. (Art. 32, inciso 6., de la Constitución vigente de 1928).
- 5) Los comunistas del P.R.P. intentaron unirse momentáneamente (1936), en un partido único de izquierda (P.D.N.), con los dos grupos políticos que irían a ser matriz de Acción Democrática (O.R. VE., Organización Venezolana y Bloque Nacional Democrático, B.N.D.); pero el Gobierno se negó a reconocer su legalidad. Meses más tarde un decreto del Ejecutivo disolvió a los partidos políticos ORVE, P.R.P. y B.N.D. y envió al exilio a 47 de sus dirigentes políticos y sindicales.
- 6) En 1937, días antes del decreto de expulsión, el partido Comunista pudo celebrar su Primera Conferencia Nacional en la cuidada clandestinidad de la ciudad de Maracay y la Primera Regional en Caracas en 1938.
- 7) La acción clandestina del partido comunista prosigue hasta 1941, cuando se funda el partido Unión Municipal en Caracas y la liga de la Unificación Zuliana en Maracaibo, que se transformó en Unión Popular Venezolana en 1943. Como las únicas elecciones directas son las municipales, se explica el caracter municipal de esos partidos.
- 8) La celebración con el Gobierno de Medina acentuó la división interna dentro del comunismo venezolano; ya para 1945 había dos grupos comunistas el de U.P.V. y el P.C.V. (Comunistas rojos y negros bajo la dirección de Gustavo Machado y Juan Bautista Fuenmayor).

Desde 1937 hasta 1941 el control comunista de los sindicatos fue muy disputado por los líderes sindicales de la futura Acción Democrática.

- 9) Modificado el inciso 6. de la Constitución Nacional, Unión Popular Venezolana puede legalmente declarar su identidad y se convierte luego en el Partido Comunista Venezolano (1944).
- 10) Con el Partido del Gobierno del General Medina (Partido Democrático Venezolano) van a elecciones en un inexplicable pacto recíproco, al tiempo reciben ayuda gubernamental los sindicatos controlados por el P.C.V. ya desde 1943.
- 11) Después del golpe militar de octubre de 1945 que trae al poder a Acción Democrática, el P.C.V. participa en las elcciones e incluso presenta candidato a la Presidencia de la República. Celebra sus primeros Congresos públicos en 1947 y 1948. Todo ello después de soldar las diferencias entre las dos fracciones adversas: comunistas negros y rojos.
- 12) Después del contragolpe militar de 1948 los comunistas actúan con legalidad vigilada hasta mayo de 1950, cuando son ilegalizados y de nuevo prosigue su acción en la clandestinidad.
- 13) El pleno del P.C.V. en 1957, marcó una dirección de unidad táctica con todos los partidos venezolanos a fin de lograrla sustitución de Pérez Jiménez.
- 14) El influjo del P.C.V. a la caída de Pérez Jiménez era superior a su fuerza. La dictadura los había perseguido menos y en consecuencia emergieron de la clandestinidad con posiciones claves en la radio, la televisión y la prensa, como, sobre todo, en el campo magistral de los liceos y universidades.
- 15) La línea de "unidad nacional" adoptada para derrocar a Pérez Jiménez fue mantenida como táctica a largo plazo por el P.C.V., con el propósito público de fortalecer el sistema democrático frente a los intentos golpistas; pero con el objetivo de asegurar su presencia e influjo dentro del gobierno.

Consciente de que la base teórica del acuerdo de Nueva York entre A.D., Copei y U.R.D., era formar un gobierno de unidad con exclusión del P.C.V., es explicable la fuerza de su campaña por lograr ser aceptado dentro de la alianza política que iría al gobierno.

16) En las elecciones de diciembre de 1958, los comunistas dieron su voto al candidato oficial de U.R.D., Contralmirante Wolfang Larrazábal, bajo cuyo gobierno provisional habían recibido un trato favorable, pero el porcentaje electoral nacional representado por el P.C.V., se mantuvo igual al de diez años antes, en 1947.

La complacencia de U.R.D. en aceptar el aporte de sus votos, se prestaba a conservar sus puestos e influjo en el gobierno, y por eso todavía en julio de 1959 el PCV afirmaba que "el gobierno de coalición tiene que mantenerse" y exigía la cristalización de los "lineamientos del pacto de Punto Fijo". O sea que el Pacto tripartito, una de cuyas bases fue la exclusión del P.C.V. del gobierno, era considerado aún como un camino favorable, puesto que le permitía influjo en el gobierno y sobre todo una aceptación "unitaria" a nivel sindical o gremial y una oportunidad de lograr relaciones diplomáticas con los países comunistas.

17) El XXI Pleno del Comité Central de P.C.V. (noviembre de 1959) marcó un viraje, al intensificar las presiones en sentido de exigir al gobierno una "evolución hacia la izquierda donde tengan cabida otros sectores mas progresistas, inclusive los comunistas".

Este viraje era alentado por la posición favorable a los comunistas que existía en algunos grupos de Acción Democrática y URD que eventualmente serán los que van a provocar escisiones dentro de ambos partidos. Más aún, el XXI Pleno declaró que había partidarios de este viraje "también en elementos pertenecientes a las Fuerzas Armadas", refiriéndose sin duda a los que más tarde se habrán de unirse a los comunistas en la insurrección armada.

18) El nacimiento del MIR (Movimiento de Izquierda Revolucionario, abril, 1960) y el influjo de la revolución cubana sobre densos sectores juveniles dentro o próximos al MIR, PCV y URD, fueron la ocasión para que el comunismo se lanzara a lo que iba a resultar su más costosa aventura y grave error: la insurrección armada (noviembre de 1960). La guerrilla urbana primero, el intento cuartelario luego, la guerrilla rural después y el terrorismo contínuo, en lugar de dar paso a un avance comunista fueron reduciendo cada vez más las simpatías y aún la tolerancia del comunismo en el país. No es del caso historiar los diferentes medios y procedimientos usados. Bastará indicar que el más formidable esfuerzo bélico y terrorista fue el usado en 1963 para impedir la celebración de elcciones. La entusiasta y desafiante presencia del 91,33% de los electores en las umas y el resultado electoral del mismo, fue el más duro repudio del camino tomado con la insurgencia armada.

La oposición del PCV al gobierno de Betancourt comenzó el mismo día (8 de diciembre de 1958) en que pudo preveerse su victoria contra el candidato Contralmirante Larrazábal. Los disturbios que ellos propiciaron en esa ocasión, no fueron sino la primera escaramuza de una larga secuencia en gran parte condicionada por las relaciones de Cuba. Las discrepancias entre Fidel Castro y Betancourt con ocasión de la visita de aquel a Caracas (de enero de 1959) se tradujeron en abiertas, crecientes, agrias y virulentos ataques verbales e impresos del régimen cubano contra Betancourt desde el 26 de julio de 1960. Las soflamas verbales se conviertieron en entrenamiento

de terroristas y guerrilleros y donativos de dinero para 1961, cuando Venezuela rompió relaciones diplomáticas con Cuba.

Para 1962 y 1963 el envío clandestino de armas, explosivos y emisoras radiales era una creciente inyección de fuerza para el movimiento insurreccional del comunismo venezolano, hasta terminar con el formidable contrabando de armas cubanas capturadas en Venezuela en noviembre de 1963. El monstruoso plan terrorista planeado para Diciembre de 1963 quedó así destrozado por el Gobierno y luego el pueblo consumaría la derrota del comunismo en las elecciones de diciembre de 1963.

19) El XXV Pleno del PCV (hacia abril de 1961) vino a aprobar la línea insurreccional contra el régimen de coalición, cuando meses antes (desde octubre de 1960) se había decretado la línea insurreccional a consecuencia de los compromisos impuestos por la posición de Fidel Castro y las impaciencias del MIR.

El Marxismo-leninista venezolano creyó sinceramente que según "su" análisis "científico", las contradicciones internas que minaban al gobierno de coalición AD-COPEI, sólo requerían el pequeño esfuerzo de guerrilla urbana para precipitar su caída.

Para 1961, el análisis "científico" comunista oscilaba entre el camino de la guerrilla rural (siguiendo el consejo del Che Guevara: convertir los Andes en una Sierra Maestra) y la del putchismo de alianza militar.

A principios de 1962 la guerrilla rural apareció en la Sierra de Coro, después de un frustrado intento en la región del Vichada (septiembre de 1961), y en las bases navales de Carúpano y Puerto Cabello (mayo y junio de 1962) se intentaban insurrecciones militares de inspiración comunista, que permitieron una cabeza de playa a la eventual protección cubana.

20) Las directrices del PCV después de 1963, hasta hoy han sido angustiosas y difíciles componendas entre los que desean mantenerla en el camino de la "guerra larga y prolongada" y los que se acogen a la táctica de la "paz democrática", descartando como suicida, una sangría inútil y prolongada de una guerra imposible.